

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 118 (2010)

Vorwort: Éditorial
Autor: Staremburg, Nicole

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 21.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ÉDITORIAL

Le présent numéro de la *Revue historique vaudoise* traite de l'histoire de la justice et de la criminalité à la veille d'une des plus importantes réformes judiciaires que connaîtra le canton de Vaud suite à l'introduction en 2011 de la réforme pénale et civile fédérale. Il réunit des contributions d'historiens, d'historiens du droit et d'historiens de l'art, jeunes ou confirmés, qui livrent ici les résultats de leurs nouvelles recherches ou rendent compte de travaux menés depuis plusieurs années, ainsi que des témoignages de magistrats sur l'exercice de la justice et sur les conséquences des prochains changements. Placée sous la responsabilité de Martine Ostorero et de la soussignée, cette thématique, dont les orientations et les enjeux sont présentés dans une introduction, privilégie deux axes principaux. Le premier traite de la criminalité en se focalisant sur la figure du criminel et sur la représentation du crime tant dans les pratiques que les discours judiciaires. Le second est centré sur les acteurs de la justice et s'interroge en particulier sur leurs modes d'actions et leurs motivations. En privilégiant un traitement sur la longue durée, du Moyen Âge à nos jours, ainsi que des études de cas, ce sont autant d'éclairages successifs sur la justice et la criminalité en terres vaudoises qui mettent en évidence des transitions, des ruptures et des innovations révélatrices des institutions et de leur fonctionnement ainsi que du rôle social de ceux qui en sont les agents privilégiés.

Dans les *Mélanges* sont présentées trois études qui sont autant d'illustrations de la diversité des approches historiques. Jean-Pierre Bastian présente le troisième volet de ses recherches sur les courants migratoires, dont les deux premiers articles sont parus en 2008 et 2009. Il s'intéresse à un troisième flux, celui de paysans de montagne émigrés du haut-Chablais, en particulier du Val d'Aulps, à partir de la première décennie du XVI^e siècle, dont il met en évidence l'implantation précaire. Anne-Marie Lanz traite de l'expression du Moi au XVIII^e siècle dans les écrits personnels en analysant les journaux intimes de Catherine de Charrière de Sévery. Commencés dès 1750, alors qu'elle n'est âgée que de 10 ans, ses carnets décrivent sa vie quotidienne et ses émotions de

jeune fille puis d'épouse et de mère. Dans sa recherche consacrée au Parti bleu vevey-san, une nouvelle formation politique créée en 1929 par le syndic Gustave Chaudet, Thibaud Guisan montre que ce mouvement a su être une alternative durant une dizaine d'années à la majorité libérale-radicale et aux partis socialistes et agrariens en raison de sa politique de développement urbain puis de sa défense de valeurs traditionnelles associée à des revendications en faveur d'une intervention accrue de l'État en matière de logement et d'assistance sociale.

Nicole Staremburg